

## Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: W. Janni, Ulm · N. Maass, Kiel

## Operative Therapien in der Gynäkologie

### Operative therapies in gynecology

N. Maass · W. Janni

- 904 Einführung zum Thema: Operative Therapien in der Gynäkologie.  
Segen und Verpflichtung von Innovationen  
Introduction to the topic: Operative therapies in gynecology.  
Blessing and commitment to innovation

I. Alkatout · N. Maass

- 906 Roboterchirurgie in der gynäkologischen Onkologie  
Robotic-assisted surgery in gynecological oncology

U. Pecks · N. Maass · C. Schem

- 915 Vaginale und minimal-invasive Zugangswege in der Urogynäkologie – immer möglich?  
Vaginal and minimally invasive access routes in urogynecology – always possible?

N. de Gregorio · F. Ebner

- 921 Abdominale Hysterektomie. Obsoleter Dinosaurier oder forensische Renaissance?  
Abdominal hysterectomy. Obsolete or experiencing a forensic renaissance?

P. Widschwendter · N. De Gregorio · A. Beer · F. Ebner · T. Kull · W. Janni · C. Scholz

- 928 Sentinel-Lymphknoten bei gynäkologischen Malignomen. Aktueller Stand der Evidenz  
Sentinel lymph nodes in gynecological malignancies. Current state of the evidence

C. Liedtke

- 935 Ist das minimal-invasive Axilla-Staging der Zukunft der Verzicht auf Staging?  
Is minimally invasive axillary staging in the future the waiving of staging?

B. S. Winkler · E. Stickeler · I. Meinhold-Heerlein

- 945 Zugangswege in der Laparoskopie. NOTES, Single-Port und weitere Spielereien?  
Surgical approaches in laparoscopy. NOTES, single-port, and other gimmicks?

Die Autoren diskutieren das Für und  
Wider der Abdominalen Hysterektomie  
ab ► S. 921

## CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

Empfohlen von der DAGG

M. T. van Mackelenbergh · C. Schem

- 949 Diagnostik, Therapie und Nachsorge beim Mammakarzinom  
Diagnostics, therapy and aftercare in breast cancer

- 958 Fragebogen  
Assessment

DAGG  
Deutsche Akademie  
für Gynäkologie und Geburtshilfe



## Gynäkologie aktuell · Gynecology today

C. Banz-Jansen · F. Hoellen · D. Bauerschlag

- 960 Zervixkarzinom-Staging: Magnetresonanztomographie vs. Narkoseuntersuchung  
Cervical cancer staging: by magnetic resonance imaging vs. under anesthesia

**Bild und Fall · Photo essay***D. Klimas · P. Klimas*

- 963 **Postpartaler Harnverhalt. Führendes Symptom einer seltenen Komplikation**  
 Postpartum urinary retention. Leading symptom of a rare complication

**Medizinrecht · Medical jurisprudence***R. Rosenberger*

- 967 **Haftungsrechtliche Aspekte der Schulterdystokie**  
 Legal aspects of liability in shoulder dystocia

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 898 **Magazin · Magazine**  
 900 **Update Gynäkologie · Update gynecology**  
 902 **Medizinrecht · Medical jurisprudence**  
 970 **Erratum · Erratum**

**Termine · Forthcoming meetings****Impressum · Imprint**

Liebe Leserinnen,  
 liebe Leser,  
 wir wünschen Ihnen ein  
 gesundes und erfolgreiches  
 Jahr 2017 sowie weiterhin  
 viel Vergnügen bei der  
 Lektüre Ihrer Zeitschrift.

Ihr Redaktionsteam  
 Fachzeitschriften  
 Springer Medizin

Titelbild: © Christian Schmidt | www.fotokollege.de

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Der Gynäkologe* ist ein angesehenes Publikationsorgan und wendet sich an Gynäkologen in Praxis und Klinik. Die Zeitschrift bietet aktuelle Fortbildung aus allen Bereichen der Frauenheilkunde und Geburtshilfe einschließlich Themen der Endokrinologie und Reproduktionsmedizin. Ergänzt wird das inhaltliche Spektrum durch interdisziplinäre Fachgebiete und Nachbargebiete wie die Onkologie, Chirurgie oder Innere Medizin sowie durch die Rubrik „Medizinrecht“.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Die Rubrik „Frauengesundheit in der Praxis“ behandelt fundiert Themen aus dem Arbeitsalltag des niedergelassenen Gynäkologen.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*Der Gynäkologe* is a respected publication organ for all gynecologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of gynecology.

The journal offers up-to-date information from all fields of gynecology and obstetrics including topics from the fields of endocrinology and reproductive medicine. The bandwidth of the journal's content is complemented by interdisciplinary and related topics from oncology, surgery, internal medicine, and legal medicine.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Gynäkologe* are reviewed.

**Indexed in EMBASE and Scopus**